

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3319

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España \* 1'75  
Extranjero \* 2'50

Mahon martes 9 de Marzo 1915

Redacción y Administración

Calle Nueva.—Teléfono, 123

## J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

## RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

## La defensa de las Baleares

La lectura de las conferencias del teniente de navío don Pedro M. Cardona sobre valoración, estrategia y táctica del puerto de Mahón nos sugirió el artículo inserto en el número del lunes pasado de «La Mañana», en el que declaramos que para defender las Baleares se necesitan barcos, baterías permanentes que hagan inexpugnable aquel puerto militar y aumentar considerablemente las fuerzas en las guarniciones de las islas.

Vamos a ver hoy si es indispensable establecer baterías de costa en otros puntos de Menorca o de Mallorca.

La existencia del puerto de Fornells a unas 20 millas de Mahón, en la costa norte de Menorca, puerto natural que por su capacidad es el segundo del Archipiélago, y al que el señor Cardona llama «conjugado» del de Mahón, obliga a establecer en él las defensas permanentes indispensables para impedir que el enemigo pueda tomarlo como base para atacar de revés a Mahón, y para facilitarnos el aprovisionamiento de esta plaza en caso de bloqueo. No es necesario fortificar ningún otro punto de Menorca, debiendo estar a cargo de las fuerzas móviles el oponerse a los desembarcos y batir las fuerzas desembarcadas.

No existiendo en Mallorca ningún puerto militar ni que reúna condiciones que permitan darle este carácter, ni siendo necesario, dada la proximidad del de Mahón, que ha de ser la base naval del archipiélago, no es preciso fortificar por medio de obras permanentes de defensa ningún punto de la costa de dicha isla; a los que sean aptos para desembarcos, deben atender también las fuerzas de la defensa móvil, que han de aumentarse considerablemente.

Las permanentes que no tengan por misión defender una base naval o un importante punto de paso, ¿a qué objeto pueden obedecer? Desde luego no sirven para evitar el bloqueo, que se ha de impedir por otros medios. Su objetivo se ha de reducir a oponerse al bombardeo de alguna población importante, o al desembarco de fuerzas, o a evitar que la escuadra enemiga utilice algún punto de la costa como base eventual. Con el exclusivo fin de evitar desembarcos de fuerzas no se deben construir ba-

terías permanentes, porque por muchos puntos que se fortificasen siempre quedarían otros donde poder desembarcar. Para proteger contra el bombardeo una población importante, evidentemente sirven las baterías bien emplazadas y artilladas, si a ello se presta la configuración de la costa. Pero son tantas las poblaciones importantes que en nuestro litoral pueden ser bombardeadas, si no se respetan las ciudades abiertas o indefensas, que lo mismo deberíamos fortificar por esta razón la ciudad de Palma (única de Baleares que está en este caso), que las de Barcelona, Valencia, Alicante, etc. El mejor medio de evitar estas operaciones es una escuadra que impida a la enemiga poderlas efectuar.

Precisamente se observa hoy en muchas naciones la tendencia a ir suprimiendo las baterías fijas de las plazas exclusivamente comerciales, dejando fortificados tan sólo los puertos militares. Así lo han acordado ya Dinamarca, Suecia, Noruega, Grecia e Italia. En esta última se están desmantelando actualmente las fortificaciones de Génova, su primer puerto de comercio. Y fuera de las bases navales no dejan siquiera ni las baterías de salvos, advertiéndolo en los Avisos a los navegantes, para que los buques de guerra no hagan honores al cañón.

Si siguiendo esta tendencia, deberíamos nosotros desmantelar, en el Mediterráneo, las fortificaciones de Barcelona y de Palma, que sólo servirían de pretexto para que el enemigo pudiera bombardear estas importantes ciudades, cuyas baterías, además, no conseguirían evitarlo.

Es fortificar otros puntos de Mallorca, como las bahías de Ajudía y Pollensa, no podría tener por objeto ni siquiera evitar bombardeos, por falta de poblaciones que lo merezcan, y de buques que fondeen en dichas bahías. Para impedir desembarcos ya hemos dicho que sería inútil, pues podría efectuarlos el enemigo, dueño del mar, en la costa sur de la isla, por ejemplo, con relativa facilidad y con la ventaja de tener más próximo su objetivo, que sería la capital, a la que llegaría, si no lo impidiesen las fuerzas móviles, sin que sirvieran para nada sus baterías de costa.

Las defensas fijas de dichas bahías, ¿qué objeto podrían tener? Excluidos los dos primeros objetivos, de los tres que hemos señalado, no queda más

que el último, que se reduciría en este caso a evitar con algunas baterías de obuses que una escuadra enemiga pudiera estacionarse en dichas bahías para carbonear. Pero no es esto probable, ni son, por lo tanto, aquellas baterías necesarias, por la razón siguiente:

Primera. Porque la escuadra enemiga tendrá probablemente en el Mediterráneo alguna base permanente propia o de nación aliada.

Segunda. Porque, aun no teniendo a y viéndose obligada a efectuar aquella operación en costas españolas, preferirá hacerlo más lejos del puerto militar de Mahón, en la bahía de Rosas, por ejemplo, que en la de Ajudía o en la de Pollensa, que además está completamente expuesta al embate de los terribles y frecuentes vientos de Golfo de León (derrotero del Mediterráneo); y

Tercera. Porque aun suponiendo que se arriesgue a estacionar en algunas de estas bahías y que lo permita el viento favorable del cuarto cuadrante, lo pueden impedir los sumergibles salidos de cualquier puerto de Menorca; desde el de Ciudadela tardarían poco más de una hora, y lo pueden impedir en la condición más favorable para el ataque de los sumergibles, que es cuando los buques están estacionados.

Si estos medios son suficientes para impedir, en las mejores condiciones para nosotros, la única operación que aun remotamente y en caso extremo podría intentar el enemigo huega acudir a otros, que exigirían cuantiosos gastos permanentes, como suponen las baterías de costa con sus guarniciones y consiguientes cuarteles, depósitos, enfermerías, etc.

Así como en el interior no se fortifican más que las plazas que han de servir de apoyo a los ejércitos y a algún punto de paso obligado, dejando sin defensas fijas muchas ciudades importantes, tampoco deben fortificarse en las costas más que los puertos que han de servir de base o refugio a las escuadras y algún Estrecho o Canal.

En Baleares, como en la Península, hace falta mucha artillería de campaña, mucha más de la que existe; baterías de costa, pocas y buenas.

No estará de más hacer presente que en Baleares, en una provincia pequeña, existen hoy doce guarniciones, y ésto después de haber suprimido en estos últimos años otras tres por escasez de fuerzas en puntos donde se han hecho o se hacen gastos de consideración para construir cuarteles y adquirir edificios. Antes de pensar en el establecimiento de nuevas guarniciones permanentes para defender puntos donde no existe nada, es preciso reforzar las existentes, a fin de que estén en buenas condiciones para acudir en caso necesario, donde hagan falta, y restablecer las suprimidas, por lo menos, en algún punto que se considere de gran importancia militar.

Barcos con una base naval inexpugnable, y numerosas fuerzas móviles es lo que se necesita para defender las Baleares.

(De «La Mañana».)

CARNE.—A 1'75 pesetas el kilogramo con hueso y a 2'75 el kilogramo sin hueso, en la carnicería número 4 de Bartolomé Pons.

## Una conferencia

La situación financiera

de Francia

París 4.—El economista francés Andrés Liéné, miembro del Instituto, en una conferencia que ha dado esta tarde sobre la situación financiera de Francia, demostró la excelencia de esa situación en la hora presente.

La existencia en caja en oro en el Banco de Francia, que alcanzaba el 31 de agosto 4.44 millones, se ha aumentado en 50 desde el principio de la guerra sin la menor presión para obligar a los poseedores de oro.

En contra, su cartera comercial, que contaba a fines de octubre 4.359 millones, por efecto de la moratoria se ha reducido actualmente a unos 3.000, lo que demuestra que, a pesar de la moratoria, 1.300 millones de francos han sido pagados por los deudores.

La cuenta de depósitos de fondos y las cuentas corrientes pasan de 2.331 millones, y el billete del Banco hace prima en todos los países.

Grandes Sociedades de crédito han reanudado espontáneamente sus pagos, sin prevalerse de la moratoria.

Por otra parte, nuestras grandes Sociedades de crédito no están comprometidas, como los grandes Bancos alemanes en grandes empresas industriales, los cuales están actualmente muy comprometidos por los acontecimientos.

En vísperas de la guerra seis de los más importantes Bancos alemanes presentaban balances totalizados importantes 9.500 millones de francos, cuando en el mismo período el haber en caja de nuestras cuatro más importantes Sociedades de crédito pasaba de 600 millones, por unos balances totalizados de 8.000.

El Estado francés hizo un llamamiento al crédito público desde el 15 de Septiembre, emitiendo los bonos de la Defensa.

Actualmente los bonos colocados en Francia han producido un total de 3.000 millones, y el ministro de Hacienda pide que se amplíe esta emisión, porque los prestatarios no cesan de traer fondos al Estado.

Los bonos de la Defensa nacional son aceptados por la masa de los pequeños ahorristas, y su éxito es la vitalidad del crédito de Francia, cuyos recursos son importantes.

El conferenciante terminó exclamando: «Podemos considerar el porvenir con confianza».

No faltará a Francia lo que se llama el nervio de la guerra.»

## La situación en Austria

Desórdenes

Ginebra 4.—Los motines de Bohemia, según las últimas noticias aquí recibidas, tienen carácter político.

Debían señalar un movimiento más amplio, que tendía a transformar, según dice «La Tribuna de Ginebra», la Monarquía doble en Confederación de Estados.

Además se sabe que los movilizables bohemios se niegan, en su mayoría, a presentarse en los cuarteles.

En Croacia, el movimiento serbófilo se acentúa.

Dicen de Viena que se ha celebrado una conferencia, que presidió el ministro Krobotin, para examinar si sería prudente desguarnecer la frontera italiana.

Se pronunció por la negativa, en vista de los informes del agregado militar de la Embajada de Austria Hungría en Roma.

La miseria y la censura

Berna 4.—Los jefes de los diferentes partidos políticos de Austria se han re-

unido en Viena, en el domicilio del Presidente del Consejo, Stürgkh.

Trataban de examinar la moción, aprobada por los diputados, de que es necesario convocar las Cámaras urgentemente para poner fin al descontento general y a los inconvenientes que podrían resultar de ese descontento.

El segundo vicepresidente, Junkel, habló de la situación financiera y económica.

Vióse obligado a confesar que la falta de harina aumenta de día en día.

No pudo disimular sus temores respecto al porvenir, y dijo que los almacenes se van cerrando por carencia de víveres.

Ha hablado, no solamente de Viena, donde la miseria es aterradora entre las clases pobres, sino de toda la Baja Austria, donde aun los ricos no pueden comer el pan que quieren.

Concluyó diciendo que esta situación es muy grave y que no debe ocultarse al país, y que la Cámara, convocada con urgencia, podría remediar un porvenir que aparece preñado de peligros.

Una conspiración

Ginebra 4.—La policía militar austriaca acaba de descubrir una vasta conspiración entre los oficiales de la reserva austro-húngara.

Esa conspiración iba dirigida contra el alto mando, y se proponían poner término a la guerra.

Esos oficiales pertenecen a diferentes nacionalidades eslavas o rumanas.

Habían hecho distribuir circulares entre los soldados, a fin de provocar una insurrección contra los generales.

El alto mando ha resuelto que sean fusilados cinco oficiales y numerosos soldados.

Pero, en vez de disparar contra los sentenciados a muerte, los peñones de ejecución hicieron fuego sobre el coronel y un capitán, hiriéndolos mortalmente.

En Transilvania se han producido hechos análogos.

## Los nuevos cuadernos de escritura norteamericana

Hace tiempo que esperamos, los verdaderamente amantes del progreso pedagógico en España, la aparición de obras que permitan al maestro el poner en práctica los métodos más racionales y científicos que viene predicando la pedagogía nueva.

¿Qué puede hacer, en efecto, un maestro bien dispuesto, enterado por libros y revistas de los principios mejor fundamentados de la nueva ciencia de la educación, si no se ponen a su alcance instrumentos modernos de trabajo?

En lo que a la caligrafía se refiere, sabe él muy bien que éste ha sido, y sigue siendo uno de tantos pequeños tormentos a que están sometidos los niños en la escuela. Y nada fuera el tormento, y por muy bien empleado estaría, si produjera los resultados que con él se persiguen. Cuán bien sabemos que al salir de la escuela le es preciso pasar por academias de reforma de letra a todo aquel que intente entrar en el comercio o en cualquiera otra profesión en que se exija una escritura por lo menos clara.

Pero, ¿dónde hallará el maestro progresivo los cuadernos que sin duda busca, que necesita para hacer más eficaz su enseñanza?

Los de la vieja pedagogía, con sus lógicos pero muy antipedagógicos ejercicios de patos y con la fealdad de su antipático material, no podían atraer la atención del niño ni mover su voluntad, circunstancias sin las cuales los métodos resultan poco eficaces; ni tampoco lo graban sugerirle la impresión de belleza que llega a producir una página de letra clara, no muy pequeña, bien espaciada y de trazo simple y elegante.

El niño, por instinto, tenía poco aprecio por aquellos adornos complicados y de mal gusto que son todavía la

**Antiguo Gabinete de Electricidad Médica**

**Masaje manual y vibratorio**

**RAYOS X**

**Corrientes eléctricas de alta frecuencia**

**Idem idem ritmico ondulatorias**

**J. Peré Raluy**

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

**Don Juan de Vidal y Olivar**

Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Mahón.

Hago saber: Que el día 13 del actual a las nueve de su mañana se reunió el Ayuntamiento en sesión pública en la Sala Capitular, al objeto de practicar la revisión de las exclusiones temporales y excepciones del servicio militar activo concedidas a mozos de los Reemplazos de 1912, 1913 y 1914 de conformidad a lo dispuesto en los artículos 90, 91 y 1.6 de la Ley de 27 de Febrero de 1912.

Lo que se hace público para que llegue a noticia de los mozos y de los demás interesados en el acto, y para que unos y otros se sirvan concurrir, bajo apercibimiento de pararse en otro caso el perjuicio que hubiese lugar.

Mahón 2 de Marzo de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal

**Artículos de la Ley que se citan**

Artículo 90. Los exceptuados del servicio en filas se someterán, en los tres años siguientes al de su alistamiento, a la revisión de las causas que determinaron su clasificación, y una vez comprobadas estas definitivamente en el último año, ingresarán como individuos de la segunda situación de servicio activo, en los depósitos de las zonas militares hasta extinguir el total tiempo de servicio, pasando a las demás situaciones al mismo tiempo que los de su Reemplazo, con la obligación de adquirir instrucción militar y de incorporarse a filas cuando se disponga.

Si cesaran las causas de excepción en algunas de las revisiones, servirán en el cupo que les hubiese correspondido en su Reemplazo, por el número del sorteo, incorporándose al primer contingente hasta el pase a la segunda situación del servicio activo, reingresando entonces en el de su alistamiento, con el que pasarán a las sucesivas situaciones.

Artículo 91. Los mozos excluidos temporalmente del contingente que fuesen declarados útiles en revisión y que hubiesen alegado una excepción, o les sobreviniese esta, ingresarán en Caja después de ser nuevamente clasificados, y completarán por la excepción, las tres revisiones reglamentarias para determinar su clasificación definitiva contando los años transcurridos desde la fecha en que fué alegada, en vista de lo prevenido en el artículo 106. Si en cualquiera de las revisiones que pesen con los tres Reemplazos siguientes al suyo son declarados soldados, servirán en el cupo que les hubiese correspondido en su Reemplazo, con el número del sorteo, incorporándose al primer contingente, hasta el pase a la segunda situación de servicio activo, y abonándoseles en esta, el tiempo que hubiesen permanecido en Caja; pero si la declaración de soldados fuese posterior a la revisión ante la Comisión Mixta del tercer Reemplazo siguiente al suyo, se incorporarán, cualquiera que sea su número del sorteo, al cupo de instrucción del primer contingente, hasta el pase a la segunda situación de servicio activo, en la que se les abonará el tiempo que hubiesen permanecido en Caja.

Los exceptuados del servicio en filas, sometidos a revisión que les sobreviniese un motivo de exclusión, haya o no cesado el primero, serán nuevamente clasificados. Si en tal caso cesase el motivo de excepción y exclusión en una de las revisiones que pesen con los tres reemplazos siguientes al suyo, servirán en el cupo que les hubiese correspondido en su Reemplazo, por el número del sorteo, hasta el pase a la segunda situación de servicio activo, reingresando entonces en el de su alistamiento; pero si la declaración de soldados fuese posterior a la revisión, ante Comisión Mixta, del tercer Reemplazo siguiente al suyo, formarán parte, cualquiera que sea su número del sorteo, del cupo de instrucción del primer contingente, hasta el pase a la segunda situación del servicio activo, incorporándose entonces a su Reemplazo.

Artículo 116. Terminada la clasificación de todos los mozos alistados en el año del Reemplazo, se procederá a practicar igual es operaciones respecto de los que en los tres años anteriores fueron excluidos temporalmente y exceptuados del servicio en filas, con arreglo a los artículos 86 y 89.

Estos mozos habrán sido citados pública e individualmente, en la misma forma prevista en el artículo 45.

**PUBLICACIONES**

Se ha recibido el cuaderno número 17 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

**Escuadrón Cazadores de Menorca número 2**

Necesitando este Cuerpo adquirir 150 pares de borcegujes reglamentarios, cuyo precio no debe exceder de nueve pesetas por, se saca a concurso, previa presentación de modelos, para el día 25 de Marzo actual en cuya fecha será adjudicada la construcción debiendo tener presente que los gastos de Anuncios serán de cuenta del constructor a quien se adjudique la contrata.

Mahón 4 Marzo de 1915.—El Capitán Mayor accidental, José G. de la Higuera.

**Ayuntamiento de Mahón**

Don Juan de Vidal y Olivar, Alcalde Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de Mahón.

Hago saber: Que en el acto de clasificación y declaración de mozos que tuvo lugar el día de ayer, alegaron excepción legal para eximirse del servicio militar los mozos que a continuación se expresan:

Número 3.—Juan Coll Camps de Antonio y Juana.

Número 41.—Gabriel Orfila Arbona de Gabriel y Juana.

Número 56.—Gumersindo Moll Garreras de Antonio y María.

Número 91.—Miguel Tomás Riudavets de Miguel y Juana.

Número 93.—Andrés Moll Tuduri de Andrés y Catalina.

Número 99.—Bartolomé Olivar Carreras de Gabriel y Eulalia.

Número 102.—Miguel Dalmedo Carreras de Juan y Catalina.

Número 110.—Gabriel Anglada Anglada de Gabriel y Ana.

Número 111.—Juan Andreu García de Gaspar y Antonia.

Número 116.—Cristóbal Cardona Mir de Juan y Esperanza.

Número 117.—Gabriel Anglada Monjo de Cristóbal y Cecilia.

Para la justificación de las excepciones alegadas se instruye el oportuno expediente, y se hace público para que dentro del plazo de cinco días puedan presentar contra las mismas las reclamaciones que crean procedentes, todas aquellas personas a quienes la concesión de tales excepciones pudiera perjudicar.

Mahón 8 de marzo de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal.

**ESPECTACULOS**

**TEATRO PRINCIPAL.**—Mañana, miécoles, debut de la aplaudida cantonista Lola Durán y pasado mañana, jueves, día de moda, estreno del emocionante film en tres partes «La joya fatal», drama gráfico de costumbres inglesas e indias.

**SOCIEDAD IBERIA.**—El cuadro de declamación pondrá hoy en escena la preciosa comedia dramática en dos actos de Ventura de la Vega «Bruno el tejedor». Sólo pueden asistir los socios y sus familias.

Insistimos de nuevo sobre la conveniencia de que la parte musical de las funciones de cine sea lo más amena y variada posible. Si las condiciones económicas no permiten que una pequeña orquesta o por lo menos un quinteto amenice las proyecciones, según es ya costumbre general, procúrese por lo menos amenidad y variedad en la parte lírica.

No se requieren prodigios musicales, nada de esto, pero sí piezas variadas y en armonía a cada instante con la proyección que también es variable. Un mismo top e igual compás durante

tiempo llegan a producir un efecto hipnótico, como el de una monótona tonadilla. En las operetas, zarzuelas y cuplets hay trozos apropiados a todos los episodios gráficos. En el Principal el maestro Villalonga, durante una temporada se atuvo brillantemente y con su reconocida competencia a cuanto decimos.

Ya otra vez tratamos del particular y hoy volvemos a hacerlo a ruegos de muchos que van al cine.

**DEL MAR**

Los vapores correos «Isla de Menorca» y «Mahón» han cambiado de línea, puesto que el primero desde ayer se encargó de la directa y el segundo de la de escalas.

Como anoche recrudesció el viento Norte el «Isla de Menorca» suspendió salida para Palma, habiendo marchado a las cinco de esta madrugada.

A bordo de dicho buque fueron embarcados diez cerdos, tres bueyes y dos potros.

Esta mañana a las nueve había de salir para Alcudia y Barcelona el «Mahón», pero a causa del temporal ha demorado su salida hasta mañana a la misma hora.

Si el tiempo le permite debe llegar mañana el «Monte Toro», de regreso de Barcelona.

Según nuestras noticias no sólo en lo referente a electricidad se han contestado consultas del ministro de Marina sino también respecto a otros varios extremos del ramo naval.

En España la cuestión de informes, memorias y estudios, es decir lo que depende de los cuerpos de mar y tierra suele ir siempre bien y corriente. Lo que faltan son gobiernos buenos e inteligentes que atiendan a las peticiones y dictámenes de las autoridades y centros.

**Ateneo Científico, Literario y Artístico**

**Sección de Literatura y Música**

El próximo martes 9 del actual, a las nueve y media, celebrará esta Sección una velada musical bajo la dirección del maestro Bellísimo y con el siguiente

**PROGRAMA**

**Primera parte**

I. Beethoven.—Obertura de la ópera «Cariolano», para dos pianos a ocho manos, por la señora de Ballester, la señorita María Humbert y los señores Bellísimo y Alfonso.

II. Boito.—«Nemias» de la ópera «Mefistofele», por la señora doña María Mercadal de Aguinaga.

III. Gótschaik.—«Tarantela» para piano, por la señorita María Luisa Mingorance.

IV. Rosini.—«Cavatina de la ópera «El Barbero de Sevilla», por la señorita Concepción Merino.

**Segunda parte**

Mozart.—Obertura de la ópera «El flauto mágico», para piano a cuatro manos, por la señorita María Clapés y el señor Bellísimo.

II. Wagner.—Solo de tiple (acto I) de la ópera «Lohengrin», por la señorita de Merino.

III. Sibelius.—«Valse triste», para piano a cuatro manos, por la señorita Angeles Rodrigo y don Luis Alfonso.

IV. «La muerte de Isolda», de la ópera «Tristano e Isolda», cantada por la señora de Aguinaga, con acompañamiento de dos pianos a ocho manos.

La Presidenta, Catalina Llamblas de Ballester.

**CRÓNICA LOCAL**

Sabemos que el digno Ayudante de Obras Públicas encargado de las de Menorca, nuestro amigo particular don Martín Guasp Pou ha recibido un telegrama de Barcelona comunicándole que las planchas fabricadas por los Hornos de Vizcaya para formar los dos cuchillos para el puente de la C. Arsega de este puerto e hallan en aquella ciudad, 11.

**PANTIERNO**

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

**En la Panadería LA CERES**

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

**Rancho Castelló**

Unico alimento económico y nutritivo para toda clase de aves de corral, y en particular para la gallina.

Evita la picazón y el huevo de cáscara floja.

**PUNTOS DE VENTA**

En Mahón: BENITO SEGUI, San Lorenzo, 94.

En San Luis: Cooperativa «La Luz del Porvenir».

**¡Metálico!**

Lo hay para colocar en primera hipoteca.

Se desea para colocar en primera hipoteca.

Informes: Sebastián Femenías Velory, Miranda, 4—Mahón.

delicia de algunos calígrafos. Era menester poder poner en sus manos cuadernos de caligrafía que, por su ilustración adecuada, su ornamentación de buen gusto, su graduación bien estudiada y científica, por el mismo carácter de las letras, se hicieran simpáticos al alumno, le interesasen y, por consiguiente facilitasen su adelanto.

Ninguno de los cuadernos de caligrafía hasta ahora aparecidos en España y América reúne mejor estas condiciones que los del señor Eladio Homs, publicados por la casa Industrias Gráficas Seix y Barral, hermanos, de Barcelona.

Pero en ellos hallará el maestro algo más. Los cuadernos de caligrafía de que estamos tratando nos ofrecen una aplicación de principios psicológicos que constituyen una verdadera y notable innovación.

En efecto; el dibujo, la escritura y la lectura se hallan en ellos asociados en una forma habiísima, que en vano buscaríamos en otros sistemas similares. El paso del dibujo a la escritura se hace de un modo gradual por medio de unos muy originales y prácticos ejercicios que tienen por objeto dar un ritmo a la escritura, elemento principal de su belleza, y a la rapidez indispensable para su uso práctico en la vida.

Con muy buen acierto ha huído el señor Homs de la escritura vertical. Esta escritura, que, considerada desde un punto puramente teórico, es, sin duda, la más perfecta, resulta en la práctica muy imperfecta por una sencilla razón: los niños no la hacen vertical, sino inclinada hacia la izquierda. Esto es fácil de comprobar en los colegios y escuelas en donde se ha adoptado, acentuándose, sobre todo, ese defecto al escribir los ni-

ños a una velocidad que no permite entretenerse en dibujar las letras.

Con lo dicho se podrá afirmar sin titubear que «por muchos años queda en España resuelto el problema de la enseñanza de la caligrafía», y a esto añadiremos que de ahora en adelante nadie podrá alegar la falta de material moderno como excusa para persistir en los viejos y pedantes métodos de escritura.

Los precios están al alcance de todos. Felicitemos, pues, al joven maestro a que nos referíamos al principio de este artículo. La publicación de estos cuadernos pone en sus manos un verdadero instrumento de educación»

**Banco de Menorca**

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros.

También pagamos el cupón de la Duda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Duda Perpetua al 470 Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

**LA ELECTRICA MAHONESA**

Francisco F. Andreu y Cia. en Cra. Mahón.

De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas celebrada el día 30 del finido Enero, queda abierto el pago del dividendo correspondiente a año 1914, que es de 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A, el cual se hará efectivo, mediante la presentación del cupón n.º 11. Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en días laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Andén de Poniente.—Mahón 1.º Febrero 1915.

Francisco F. Andreu y Cia. en Cra.

de las empujan dentro de breve plazo.

Esta es la última remesa de hierro que se hace para el citado puente, habiendo tardado en servir el pedido por haberse tenido que fabricar las planchas expresamente dadas las dimensiones que deben tener.

Se cree que en breve podrá montarse el puente.

Han sido arrancadas a guisa de puntas metálicas del grifo de la fuente de la plaza Vieja que en el primer «ataque» resultó intacto. Hay quien cree que este nuevo ataque de salvajismo debió, como el anterior, realizarse de madrugada después de retirarse los serenos y antes de empezar el servicio de los municipales.

No participamos de esta opinión y si creemos que la fechoría hubo de consumarse de noche porque no nos parece posible que haya quien madrugue expresamente para estropear unos grifos y porque aquellos que obligados por la necesidad madrugan no tienen tiempo para semejantes desmanes.

Lo que sí resulta demostrado es que la vigilancia está organizada de tal modo que a ciertas horas no hay ninguna por haber cesado el servicio de los serenos y no haber empezado el de los municipales.

Téngase el Ayuntamiento en cuenta.

El proyecto de canalización de aguas que el Ayuntamiento de Palma adquirió comprende una red de distribución sobre un consumo diario de ciento cincuenta litros por habitante. En Palma se proyectan bocas de riego para todas las calles y creció número de fuentes públicas.

El coste total de las obras ascenderá próximamente a dos millones de pesetas.

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Según la prensa de Madrid, el señor Dato manifestó que los señores conde Salient, marqués de la Cenía y don José Socias han desertado del maurismo para afiliarse a la política del gobierno y añadió que ha encargado al conde de Salient la jefatura de la política conservadora en Baleares.

Pero estos conservadores menorquines mantienen la terminante declaración de maurismo que en su diario publicó o se retractan de lo dicho, abandonan a Maura y se pasan al datismo?

No basta dar a entender las cosas, hay que tener el valor de los actos, arrostrar las consecuencias; se debe hablar claro a los electores y correligionarios, al pueblo, que alguna atención merecen.

Precisa saber si en esta pasión del señor Maura, el partido menorquín actúa de Pilatos, de Longinos o de uno y otro sucesivamente.

Ayer en el salón del Cine. Consejo se efectuó el anuncio de un sorteo de un pequeño modelo de barco. Resultó premiado el número 574.

El poseedor del billete favorecido puede presentarse para recoger el premio en la casa de la calle de Gracia número 71.

De 126 mozos incluidos en la clasificación que tuvo lugar el domingo hubo 21 analfabetos, es decir la sexta parte, o sea el 16.67 por 100.

Nos felicitamos de que la proporción sea relativamente pequeña, si bien siempre es excesiva pues no debería haber ningún analfabeto.

DENTRIFICOS... BORDADOS... Casa Buenaventura.—Bañón, 23

Según leemos en «The Sun», de Nueva York, el día 15 de Febrero empezó en Bloemfontein (Africa del Sur) la vista del proceso contra el General boer Christian De Wet y otros, que se hallan acusados del delito de alta traición por haber acandillado la rebelión contra Inglaterra, que estalló poco después de empezada la guerra.

Según el mismo periódico, de los tres principales caudillos de dicha rebelión, el General De Wet fué hecho prisionero el 1.º de Diciembre y ha comparecido ahora ante los tribunales, el General Beyer murió ahogado mientras intentaba atravesar un río, y en cuanto al Teniente Coronel Maritz fué ejecutado por los alemanes por traición.

### MATADERO

Reses sacrificadas el día 4 de Marzo

- 1 ternero, 218'500 kilos, Francisco Coll, (San Llop)
- 2 carneros, 55'500, Binisermeña.
- 1 carnero, 25'500, Se Bufera.
- 1 carnero, 13'500, Des Berranes, (Ferrerías)
- 1 carnero, 32'500, Juan Mercadal, (Alayor)
- 2 cabras, 36, Juan Mercadal, (Alayor)
- 9 cerdos, 59.

### Día 5

- 1 vaca, 256 kilos, Bernat de Biniparell.
- 1 vaca, 231, Propis.
- 1 ternero, 168'500, Propis.
- 1 ternero, 122, Biniak de Derrera.
- 1 ternero, 149'500, Estancia Dal Calafiguera.

- 2 carneros, 16'500, Estancia Serra Murena.
- 2 carneros, 49, San Antoni.
- 1 carnero, 15'800, Bernat de Biniparell.

- 1 carnero, 27'500, Del Flurí de Dal, (Ferrerías)
- 4 cabras, 30'500, Juan Mercadal, (Alayor)
- 8 cerdos, 301.

### Credito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914

## GANGA

Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un crono, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un cablete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia... etc

### Regimiento de Infantería de Mahón núm. 63

Necesitando este cuerpo adquirir mil pares de botines reglamentarios al precio de 9 pesetas par, se saca a concurso previa presentación de modelos, para el día 10 de Marzo próximo, en cuya fecha será adjudicada la construcción, debiendo tener presente que los gastos de anuncio serán de cuenta del constructor a quien se adjudique la contrata.

Mahón 25 de Febrero de 1915.—El Teniente Coronel Mayor, Pablo del Amo

### Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anuncivay, 18.

### VENTA DE LÁMPARAS de filamento metálico de las marcas más acreditadas, a precios económicos.

Taller de herrería y cerrajería de Juan Mathen.

Calle del Castillo 18 y 20, en Villacarlos

## VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanelles».

### Paja blanca y Algarrobas

Cristóbal Tomas.—Muelle

## Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Seix y Barral Hnos.

CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir) 2'00

GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA

- Primer Grado 1'50
- Segundo Grado 1'75
- Tercer Grado 2'50

ROMANCERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes 2'00

ARITMÉTICA

- Primer Grado 1'50
- Segundo Grado 1'75
- Tercer Grado 2'00

GEOMETRÍA (Estudio de las formas) 1'50

GEOGRAFÍA HUMANA 2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante).

10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva.

8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos).

3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

### Tipografía Mahonesa Calle Nueva

## Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

## DE LA GUERRA

Barcelona 8, 23'40

### Indios contra turcos

Londres.—Un comunicado que se ha recibido en el Ministerio de las Indias dice que las tropas de Awbz encontraron un contingente de mil doscientos turcos reforzados por algunas tribus.

Los anglo-indios causaron a los otomanos trescientos muertos y seiscientos heridos y tuvieron ochenta y ocho y ciento treinta y tres respectivamente.

### Rusos, alemanes y austriacos

San Petersburgo (oficia).—En la región de la izquierda del Niemen obligamos a los alemanes a replegar, en la derecha de Narwa no se registra cambio apreciable, en el camino de Lomka se libra una lucha violenta y en Stanislaw los germanos han sido desalojados.

En la Galizia oriental continuamos la ofensiva, hemos ocupado totalmente a Bukovina y también los Kárpats, donde los austriacos han perdido mucho terreno.

### Contrabando comercial

Roma.—Se ha sabido que existe un centro alemán de contrabando comercial en Barcelona donde las mercancías procedentes de América se envían a Alemania por las vías de Amsterdam, Ginebra y Suiza.

Los supuestos destinatarios que están en el agio no reclaman por no recibir las mercancías.

### Estadísticas.—Incautación

París.—Según una estadística oficial desde principios de la guerra los aviadores han practicado diez mil reconocimientos, y la distancia recorrida representa cuarenta y cinco veces el contorno de la tierra.

El gobierno yanqui se ha incautado del cargamento de algodón de un vapor austriaco.

Barcelona 9, 6'15.

### Rectificación.—Reorganización

París.—El gobierno niega que los prisioneros alemanes estén mal atendidos y dice que sólo se les ha prohibido alcoholizarse.

Espérase la llegada de un contingente del Rey de España para inspeccionar los campamentos de concentración.

Bukarest.—La comisión alemana encargada de reorganizar el ejército

turco se muestra descontenta ante la inutilidad de sus esfuerzos y ha reclamado de Berlín el envío inmediato de cañones y municiones para suplir las deficiencias de ejército otomano.

### Negativa.—Submarinos.—Pérdidas.

El gobierno rumano se niega a permitir el paso por Rumanía de trescientos vagones con pertrechos, detenidos en la frontera húngara y que se destinan a Turquía.

Dicen desde Copenhague que en K el se construirán submarinos destinados a los mares del Norte y Báltico.

Las pérdidas totales registradas desde que empezó el llamado bloque de Inglaterra son once buques mercantes de las naciones aliadas, siete de las neutras, siete submarinos alemanes y dos zeppeliner.

### Partes oficiales

París.—Ha aquí el comunicado de ayer a las tres:

Mantenemos nuestros progresos en todo el frente, en la Champaña tomamos cuatrocientos metros de trinchera, avanzamos en Perthes y en Beaucœur. En la región del Mosa destruimos el parapeto que protegía un mortero de 42, en la Lorena progresamos y en los Vosgos dimos algunos contraataques en los que la lucha fué violenta hasta llegar al cuerpo a cuerpo, pero quedamos dueños del terreno.

En la Alsacia el enemigo intentó dar un ataque y fué rechazado.

En el parte de las once se dice: En la Champaña nieve; en los ataques y contraataques de la región de Perthes derrotamos las avanzadas enemigas y cogimos prisioneros.

### Barco alemán en Tánger?

En Tánger circuló el rumor de que había un barco alemán a la vista.

La legación francesa dispuso que saliese un crucero para vigilar y en su caso perseguir al buque germano.

No se saben más detalles.

### Una opinión.—Amenaza

«Le Matin» dice que la mejor propaganda que pueda hacerse entre las naciones neutrales de Oriente la hacen los cañones al entrar en los Dardanelos.

En Amberes los alemanes han dado órdenes severísimas para que se castigue a los estudiantes que insulten a los soldados.

### Referencias turcas

Constantinopla.—Cinco acorazados ingleses bombardean ambas orillas, la europea y la asiática del estrecho de los Dardanelos.

Hemos averiguado a dos buques y se han retirado a toda máquina; las tropas de desembarco han sido diezadas por las baterías turcas; se calcula que los bu-

ques aliados lanzaron mil proyectiles sobre los Dardanelos.

Los fuertes destruidos son antiguos, están artillados con cañones viejos y erigidos en las alturas.

Todas estas referencias que hoy transmito relativas a los Dardanelos son de origen turco; al cerrar la conferencia no hay otras.

### Conflicto político en Grecia

Atenas.—Sigue el conflicto político debido a que el pueblo quiere la guerra y el rey no.

Hasta ahora no se ha encontrado quien se encargue del poder.

## Crónica Nacional

### Por la paz.—Subasta de trigo

Múrcia.—La Federación Agraria ha pedido al gobierno que interceda por el pronto restablecimiento de la paz.

La Dirección General de Aduanas anuncia una subasta de veinte mil toneladas de trigo comprado por el gobierno; al adjudicatario se le impondrá la obligación de no venderlo a mayor precio de treinta y cinco pesetas los cien kilos.

### El rey paga

Sevilla.—En el Museo de Pinturas el portero detuvo al rey y le exigió una peseta en concepto de entrada.

Don Alfonso la pagó con propina. Al enterarse el empleado de quien era el que había entrado le faltó poco para desmayarse.

### Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C.ª de Barcelona

	El Kilóg.	Plus.
Platino		00'00
Oro fino		00'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		76'00
id. 750 id.		64'20

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 6 de Marzo de 1915.  
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

### Facilitada por la casa Caplain Saint-Amand et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para li-

mosneros

	El Kilóg.	Plus.
Borax líquido la botella de litro		2'50
Oxido la botella de 1/4 litro		5'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		76'00
id. 750 id.		64'25
Soldadura con hechuras		64'25
Plancha latón especial para soldadura		3'50
Sierras finis la gruesa a		2'75
Grisoles ingleses clase superior el número a		0'35

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintet y Cia.

Venta exclusiva. Hechuras el mil 8'00

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 6 de Marzo de 1915.

Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 13.

PIANO.—Para vender o alquilar. Informes, Pí y Margall, 91.

AVISO AL PÚBLICO.—Se precisa comprar cochenos grandes y pequeños, de lana, pagándose a buen precio. Para recados, Calle Carmen n.º 81.

Se pasa a domicilio.

Tipografía Mahonesa calle Nueva.—Mahón

# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico  
**Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA**  
 Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

**A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)**

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

## Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

# AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Depósito en Mahón:

Edgardo Gabiro

Cardona y Orfila, 11.

## Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

## HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de la hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera. **Heister, infaliblemente, no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de estrangulación de la hernia, ni de la operación y sequita el samborito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.**

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.